



EL LÉXICO DE LA  
POLÍTICA EN  
LA GLOBALIZACIÓN

NUEVAS REALIDADES,  
VIEJOS REFERENTES

---

Germán Pérez Fernández del Castillo  
Juan Carlos León y Ramírez  
*Coordinadores*



Miguel Ángel  
**Porrúa**

# Índice

## INTRODUCCIÓN.

### GOBERNABILIDAD Y DEMOCRACIA EN EL PROCESO

#### DE GLOBALIZACIÓN

<i>Germán Pérez Fernández del Castillo</i> . . . . .	5
Bibliografía . . . . .	19

## Primera parte

### *Globalización*

#### GLOBALIZACIÓN: UN CONCEPTO POLIVALENTE

<i>Gina Zabudovsky</i> . . . . .	23
El término globalización en las ciencias sociales . . . . .	25
Sobre los orígenes y las etapas de la globalización . . . . .	28
Globalización, mundialización, internacionalización y universalización. . . . .	32
¿Globalización o <i>glocalización</i> ? La polémica en torno a la homogeneización y diversificación del mundo . . . . .	38
Bibliografía . . . . .	44

#### LA MODERNIDAD

<i>Jorge Márquez Muñoz</i> . . . . .	49
Introducción . . . . .	49
Soteriología cristiana. . . . .	53
Soteriologías de transición . . . . .	54

Soteriologías modernas . . . . .	58
El paraíso de las máquinas . . . . .	60
Bibliografía . . . . .	65

## REFLEXIONES SOBRE EL LÉXICO DE LA POLÍTICA

## EN LA GLOBALIZACIÓN

<i>Ruslan Posadas Velázquez</i> . . . . .	67
Bibliografía . . . . .	80

## Segunda parte

*Soberanía*

## PUEBLO SOBERANO

<i>Joel Flores Rentería</i> . . . . .	83
Bibliografía . . . . .	97

## SOBERANÍA EN EL CONTEXTO DE LA GLOBALIZACIÓN

<i>Claudia Cabrera Lavara,</i> <i>Rocío Casas Palma</i> <i>y Agustín Morales Mena</i> . . . . .	99
Bibliografía . . . . .	111

## Tercera parte

*Lo público*

## EL ESPACIO PÚBLICO EN TIEMPOS DE GLOBALIDAD

<i>Juan Carlos León y Ramírez</i> . . . . .	115
Introducción . . . . .	115
Argumentos para situar la propuesta. . . . .	116
La globalidad y la socialización de la dimensión pública . . . . .	118
El mercado en la era del acceso. . . . .	125
Bibliografía . . . . .	138

## LA SUBORDINACIÓN DE LA POLÍTICA SOCIAL

## Y LA RECUPERACIÓN DEL DESARROLLO

<i>Rolando Cordera</i> . . . . .	143
Desarrollismo y justicia social:	
a manera de introducción . . . . .	143
De la focalización y más allá . . . . .	146
Del capital social y sus problemas . . . . .	150
Del Estado y el mercado . . . . .	154
Pobreza y desarrollo: la ecuación de la desigualdad . . . . .	157
Bibliografía . . . . .	160

## CIUDADANÍA. NOTAS SOBRE LA REDEFINICIÓN

## DE UN CONCEPTO CLAVE EN LA VIDA SOCIAL URBANA

<i>Patricia Ramírez Kuri</i> . . . . .	161
La ciudadanía, de la ciudad a la nación . . . . .	161
Una mirada a la ciudadanía en México y en la capital del país . . . . .	168
La resignificación del concepto de ciudadanía en un mundo global . . . . .	177
Nota final . . . . .	186
Bibliografía . . . . .	189

## GESTIÓN DE LO PÚBLICO

<i>Ricardo Uvalle Berrones</i> . . . . .	193
Introducción . . . . .	193
Visión historicista de lo público-estatal . . . . .	196
Auge y crisis de lo público-estatal . . . . .	201
Gestión de la acción pública . . . . .	208
Conclusión . . . . .	215
Bibliografía . . . . .	217

## EL PROBLEMA DE LO PÚBLICO EN LA REDEFINICIÓN

## DEL INTERÉS COMÚN

<i>Salvador Mora Velázquez</i> . . . . .	219
Bibliografía . . . . .	228

## Cuarta parte

*Individualización*

## IDENTIDAD

<i>Julio Bracho</i> . . . . .	233
Bibliografía . . . . .	252

## REFLEXIONES EN TORNO A LAS IDENTIDADES EN LA ERA

## (METAFÓRICA) DE LA MODERNIDAD LÍQUIDA

<i>Gilda Waldman M.</i> . . . . .	257
Bibliografía . . . . .	274

## DEL INDIVIDUALISMO A LA INDIVIDUALIZACIÓN

<i>Pablo Armando González Ulloa Aguirre</i> . . . . .	277
La primera época del individualismo . . . . .	277
La segunda época del individualismo . . . . .	282
Individualismo anómico . . . . .	292
Recapitulación . . . . .	302
Bibliografía . . . . .	304

## Quinta parte

*Nuevos referentes*

## LAS MUDANZAS DE LA IZQUIERDA

<i>Lucía Álvarez Enríquez</i> . . . . .	309
Introducción . . . . .	309
Los referentes históricos de la izquierda . . . . .	311
La izquierda en el siglo xx: los años setenta . . . . .	315
La izquierda en el fin de siglo . . . . .	320
Bibliografía . . . . .	326

## EL CONCEPTO DE AUTORREFERENCIA EN LUHMANN

<i>José Luis Hoyo A.</i> . . . . .	329
La teoría general de sistemas . . . . .	329
Los sistemas abiertos . . . . .	337
La autorreferencia . . . . .	342

ÍNDICE	401
Conclusión.....	348
Bibliografía.....	350
LA GUERRA POSMODERNA. ¿JUEGO DE NIÑOS?	
<i>Rosa María Olvera Gómez</i> .....	351
Niños en guerra a lo largo de la historia.....	361
Se presume inocente....	369
Bibliografía.....	373
MULTICULTURALISMO	
<i>Judit Bokser Liwerant</i> .....	375
Bibliografía.....	395

*Introducción.*  
*Gobernabilidad y democracia*  
*en el proceso de globalización*

LAS TRANSFORMACIONES QUE VIVEN actualmente los estados vienen mediadas por la presencia de dinámicas complejas que se manifiestan en condiciones poco aprehensibles para el análisis político, haciendo inútiles, o cuando menos poco prácticas, muchas de las categorías de que hoy se dispone para explicar la realidad social. La amplia gama de temas inherentes al orden estatal se caracteriza por contener más de un elemento explicativo. Conceptos como el del propio Estado, la soberanía, el espacio público, la ciudadanía, la legitimidad, la representatividad, la individualización, entre otros, requieren de la confluencia de más de una de las áreas que componen las ciencias sociales. La multidisciplinariedad para abordar los distintos asuntos sociales es ya ineludible en cualquier análisis social.

La globalización se entiende como un proceso histórico integral definido por la creciente y compleja interconexión de regiones del mundo, estados, sociedades, grupos e individuos. Es un proceso que determina que lo que ocurre en una parte del mundo influya, de forma casi simultánea, en los que ocurre en otras latitudes, ya sea que se trate de procesos sociales, culturales, económicos o bien políticos. Por ello, al abordar el tema de la globalización y al concatenarlo con el de la gobernabilidad, nos encontramos ante un fenómeno que ha desbordado e invadido el entorno social, primordialmente en algunos de los elementos consustanciales al quehacer del Estado. Así

\*Profesor de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM.

lo ha advertido Zygmunt Bauman cuando analiza los procesos adyacentes a la globalización y destaca sus elementos perniciosos.<sup>1</sup>

La disolución del papel tradicional de los estados ha provocado que se exacerbe la fragmentación de la sociedad como resultado de un proceso de integración económica que obliga a aquéllos a modificar sus referentes, sobre todo en el ámbito público. Nos referimos a una sociedad maniatada por el mercado, a la que se obliga a reproducirse en las esferas financiera, tecnológica, cultural y ambiental, a costa de un grave déficit en el aspecto del bienestar.

La sociedad mundial, por otra parte, no es homogénea. Se divide entre un Norte industrializado mediante un proceso de integración sólido, y un Sur depauperado, excluido y con procesos de toma de decisiones impuestas por las grandes potencias económicas y los organismos financieros internacionales. Estos agudos contrastes provocan tensiones en los estados, en la medida en que no se ha generado un reparto homogéneo de bienes, tecnologías, seguridades, así como presiones de subjetividades e identidades en las sociedades. Si bien es cierto que la globalización podría tener efectos positivos (como el avance de las telecomunicaciones), también lo es que, paradójicamente, en los países que se han *mundializado*, o sea aquéllos en desarrollo o con capacidades mínimas, se ha creado un caldo de cultivo para la inestabilidad política.

Las ventajas de la globalización están en tela de juicio sobre todo porque sus beneficios no han llegado a los más de 1,500 millones de pobres del mundo y porque el proceso globalizador también entraña nuevos desafíos internacionales. La globalización implica que una crisis sufrida en una parte del mundo puede rápidamente extenderse a otras por la vía de la inestabilidad económica, el terrorismo, los conflictos armados, el deterioro del medio ambiente o la propagación de epidemias.

<sup>1</sup>Zygmunt Bauman, *La globalización. Consecuencias humanas*, México, Fondo de Cultura Económica, 2001.

Visto desde una perspectiva netamente política, la globalización plantea nuevos retos a la gobernabilidad de los estados con sistemas democráticos, entre los cuales están los siguientes:

- El dilema legitimidad-eficacia. Se intenta vincular a toda costa la legitimidad con la eficacia, al tiempo que se propone romper con el binomio legitimidad-bienestar, lo cual genera tensiones en los gobiernos.
- Las presiones y demandas sobre el ámbito gubernamental. La limitación de la política frente a las exigencias sociales va en aumento en distintas vertientes, ya que la primera está limitada por la globalización financiera, sujeta a la presión de los capitales y no tiene recursos para que las demandas de bienestar se traduzcan en mejores salarios, empleo o pensiones.
- El modelo económico neoliberal. Los grandes capitales definen las políticas financieras en el orbe, lo cual reduce el margen de maniobra de los estados para implantar las suyas, principalmente en el caso de los estados débiles.
- Los cambios en los campos científico, tecnológico y médico y sus repercusiones demográficas, ecológicas y sociales. A diario se experimentan avances en todos los ámbitos de la ciencia y la tecnología que obligan a los estados a la constante renovación, dado el riesgo de rezagarse si no ponen en práctica medidas de ajuste.
- La aparición de actores internacionales que escapan al proceso de legitimación del régimen democrático estatal. En nuestros días, los actores y agentes internacionales (organismos financieros, ONG, potencias económicas, militares o tecnológicas) toman decisiones que afectan a todo el mundo sin estar dotados de representación y, quizá lo más importante, sin estar sujetos a ningún tipo de control social o estatal.
- La desafección ciudadana con la política. Las acciones económicas de ciertos actores internacionales, que afectan exógenamente las condiciones estructurales de los estados, se vinculan al problema de la legitimidad y la descentralidad de la política.